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Zusammenfassung 

Hintergrund. Asthma bronchiale ist eine entzündliche chronisch verlaufende 

Atemwegserkrankung. Der derzeitige Behandlungsschwerpunkt liegt in einer standardisierten 

medikamentösen Therapie. Nur wenige wissenschaftliche Studien setzen sich mit der 

Wirksamkeit von osteopathischen Techniken und Behandlungen auseinander. 

Material und Methoden. Es erfolgte eine systematische Literaturrecherche in den 

Datenbanken DIMDI, PubMed und OSTMED.DR. Die Wirksamkeit der Osteopathie wurde 

anhand der klinischen Symptome (Husten, Atemnot, giemende Atemgeräusche und Anzahl 

der Exazerbationen), der Spirometrie (Einsekundenkapazität-FEV1, maximale 

Atemstromstärke-PEF und inspiratorische Vitalkapazität-VK) und der Lebensqualität der 

Erkrankten ausgewertet. 

Ergebnisse. Die nach dem Black-Box-Prinzip diagnostizierten und therapierten Patienten 

scheinen von der Osteopathie zu profitieren. Am deutlichsten zeigte sich eine Verbesserung 

der subjektiven Symptome, wohingegen bei der Lungenfunktionsprüfung keine einheitlichen 

Ergebnisse erzielt werden konnten. 

Schlussfolgerung. Die Anzahl der Studien sind jedoch zu gering, die eingebundenen 

Probanden zu wenig und die Studiendesigns zu unterschiedlich um die festgestellten 

Ergebnisse auf alle Patienten übertragen zu können. Daher sind weitere randomisierte 

kontrollierte Studien notwendig, um endgültige Beweise zu liefern. 
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Bronchial asthma. Allopathic principles and osteopathic and manual treatment options. 

A systematic literature overview.  

Abstract 

Background. Bronchial asthma is a chronic inflammatory airway disease. The prevailing 

main emphasis of therapy lays the focus on a standardised drug treatment.  

Subjects and methods. A systematic literature search in the data bases DIMDI, PubMed and 

OSTMED.DR was made. The efficacy of osteopathy was analysed on the basis of clinical 

symptoms (coughing, dyspnoea, wheezing breath sounds and number of exacerbations), 

spirometry (forced expiratory volume in one second-FEV1, peak expiratory flow-PEF and 

inspiratory vital capacity-VC) and the quality of the patient’s life.  

Results. Those patients diagnosed and treated with the black-box principle seem to benefit 

from osteopathy. The subjective symptoms showed the most obvious improvements whereas 

no uniform results could be obtained with the pulmonary function testing. 

Conclusion. The number of studies are generally insufficient, the study participants involved 

too few and the study designs too diverging in order to apply the observed results to all 

patients. For the purpose of providing final evidence it is therefore appropriate to carry out 

further randomised controlled trials.  
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